

(Del 26 de abril al 2 de mayo 2023, No 17/ 2023)

Sanciones debilitan el dólar. La agencia Telesur explica la contraparte de las sanciones impuestas por EE. UU como está afectando la hegemonía del dólar. Tradicionalmente la moneda de referencia en el mercado internacional ha sido el dólar por esa razón EE.UU. emplea su divisa como instrumento de gestión para someter a las economías emergentes y estados que buscan su autodeterminación. Expertos en el tema coinciden en que la hegemonía del dólar impuesta al sistema financiero global desde Washington aplica a través de medidas unilaterales y sanciones coercitivas contra naciones que intentan desmarcarse del establishment. Naciones como China, Rusia, Irán y Venezuela ponen en marcha alternativas y alianzas económicas para escapar de los chantajes de la Casa Blanca con el dólar y aplicar el intercambio entre monedas locales. Es así que el gobierno chino comenzó a desarrollar su sistema internacional de pagos para reforzar su divisa en transacciones transfronterizas, con el lanzamiento de su propio servicio de pago de contrapeso al Swift. Rusia por su parte pone en marcha un plan para suprimir el uso del dólar en las transacciones con otros países de hecho decretó a partir del primero de abril del 2022 que las exportaciones de hidrocarburos sean canceladas únicamente en rublos. En paralelo sostiene el intercambio comercial con China mediante sus monedas nacionales. Irán abandonó el dólar como moneda extranjera de referencia oficial. Venezuela desde 2017 dejó de vender petróleo en dólares debido a las medidas coercitivas de EE.UU. y comenzó a aceptar otras divisas como el euro y el yuan. A esto se suma el uso de la criptomoneda nacional, el petro como instrumento para operar en el sistema financiero internacional.

La empresa alemana Wintershall Dea descubre un gran yacimiento de petróleo en México. Según la agencia de noticias Sputnik, la petrolera alemana Wintershall Dea anunció el descubrimiento de un yacimiento petrolero en el golfo de México, muy cerca de las costas del estado Tabasco, en el sureste del país latinoamericano. La firma estima que podrían extraerse entre 200 y 300 millones de barriles. En un comunicado de prensa, la petrolera detalló que el crudo fue hallado a 25 kilómetros de la costa de Tabasco, a una profundidad de 50 metros, en una zona con "muchos descubrimientos del Mioceno", entre ellos Zama, Polok y Chinwol. La profundidad total del yacimiento es de 3.317 metros, y en este se encontraron hasta 170 metros de arenas productivas netas del Mioceno Superior. Tras el descubrimiento, se prepara un plan de exploración y desarrollo para que sea evaluado por la Comisión Nacional de Hidrocarburos de México, antes de que termine el mes de julio de 2023.

Rusia exige a países "amigos" de medidas de respuesta al tope de precios al petróleo ruso. La agencia Sputnik destaca que el presidente ruso, Vladímir Putin, firmó el decreto que exige a los países amistosos con contratos firmados antes del pasado 1 de febrero de las medidas de respuesta de Rusia al tope de precios impuesto a los suministros del petróleo ruso y sus derivados. El documento se ha publicado en el portal oficial ruso de información jurídica. De esta manera, el mandatario modificó su decreto sobre medidas de represalia por el establecimiento por parte de algunos Estados extranjeros del precio máximo para el petróleo ruso y sus derivados, que entró en vigor el 1 de febrero de 2023. Según la nueva versión del documento, la prohibición

no se aplica a los países "no incluidos en la lista de estados y territorios extranjeros que cometen acciones poco amistosas contra Rusia".

China augura daños si Alemania frena exportaciones Ligadas a Chips. China advirtió de daños a la cadena global de suministros si Alemania decide restringirle las exportaciones de químicos usados para fabricar chips o semiconductores, y urgió a ese país respetar las leyes internacionales. Mao Ning, vocera del Ministerio de Relaciones Exteriores, enfatizó en que no hay nada constructivo en proceder con esa medida ni sustentarla en el argumento de reducir la dependencia de este mercado. Recordó los beneficios para ambos lados de la cooperación económico-bilateral, remarcó el rol importante de China en la industria de los semiconductores y, en consecuencia, el impacto devastador si se les frena el acceso a suministros claves del sector. "Esperamos que los países relevantes respeten las leyes de la economía de mercado, sigan las reglas, procedan según sus intereses y trabajen con China para proteger el orden económico y comercial internacional", añadió Mao.

Gobierno de Rusia y China realizarán transacciones de recursos energéticos en monedas nacionales. La agencia Telesurtv destaca que estas acciones han sido confirmadas recientemente por el primer ministro ruso Alexander Novak. El funcionario expresó que ambos países seguirán con los pagos de productos energéticos en sus monedas, es decir, en yuanes y en rublos. Teniendo en cuenta los problemas actuales, para pagar con dólares o euros, ambos países han cambiado sus transacciones a monedas nacionales, tendencia que deberá fortalecerse. Por su parte, el Banco Central de Rusia recuerda que en 2022 la participación del dólar en los contratos de exportación rusos ya disminuyó de un 87% al 48%. Al mismo tiempo las cuotas del rublo y del yuan han crecido un 34% y un 16% respectivamente.

CEPAL- Crecimiento económico. Economías de América Latina y el Caribe crecieron 1,2% en 2023 en un contexto de crecientes incertidumbres. La CEPAL estima que todas las subregiones van a evidenciar menor crecimiento este año en comparación con 2022. Las economías de América Latina y el Caribe enfrentan este 2023 un complejo escenario externo marcado por el bajo crecimiento en la actividad económica y del comercio global aunado a esto, la CEPAL subraya que las alzas experimentadas por las tasas de interés en el mundo y las turbulencias financieras observadas a comienzos de marzo, ha acentuado la incertidumbre y la volatilidad de los mercados financieros aun cuando existe una desaceleración de las presiones inflacionarias. Las principales economías desarrolladas esperan que las tasas aplicadas por políticas monetarias permanezcan altas a lo largo del 2023. En este sentido la CEPAL expresó que los países de la región enfrentan nuevamente en 2023 un espacio limitado, para la política fiscal y monetaria al igual que en el resto del mundo ya que la inflación en la región muestra una tendencia a la baja y si bien se espera que puede estar próxima a la conclusión del proceso de alzas de tasas de interés en varios países latinoamericanos y caribeños, los efectos de la política restrictiva sobre el consumo privado y la inversión se harán sentir con más fuerza en 2023. El crecimiento de este año representa una desaceleración respecto a 2022, se han dado en algunos casos revisiones al alza. CEPAL proyecta un crecimiento para América Latina y El Caribe de 1,2% para América del Sur de 0,6%, Venezuela será el país que liderará el crecimiento económico en la región con un incremento de 5% seguido de Panamá y República Dominicana con 4,6%, Paraguay con 4,2% y las Islas del Caribe con 3,5%.

Venezuela regresa a la lista de suministradores de crudo a EE.UU. con un promedio de 23.000 bpd. La agencia Bloomberglinea destaca como Venezuela ocupa actualmente la posición número 13 de los suministradores de crudo a Estados Unidos, lo que significa un regreso a la lista en el marco de la flexibilización de sanciones aprobada el año pasado. Con un volumen promedio de 23.000 barriles de petróleo diarios en enero, la Agencia de Información de Energía de EE.UU. (EIA por sus siglas en inglés) reflejó lo ocurrido luego de cuatro años, cuando Venezuela llegó a ubicarse en el tercer lugar de proveedores de crudo hacia ese país en 2019, marcando 561.000 barriles diarios en ese entonces. La nueva y tímida cifra se da como consecuencia de la licencia ampliada de Chevron Corp el año pasado por parte de la Oficina de Control de Activos Extranjeros (Ofac, por sus siglas en inglés), que, aunque sigue siendo limitada en cuanto a operaciones que favorezcan a Petróleos de Venezuela (Pdvsa) y a un aumento más acelerado de la producción, ha registrado algunos cambios en la industria.

Irán inicia la exportación de mercancías a Arabia Saudita. Sputnik destaca que Irán comenzó la exportación de mercancías a Arabia Saudita tras el restablecimiento de las relaciones diplomáticas entre ambos países, según el ministro de Industria, Minas y Comercio iraní, Seyed Reza Fatemi Amin. En marzo pasado, Irán y Arabia Saudita acordaron, con la mediación de China, restablecer las relaciones diplomáticas tras siete años de pausa, con los planes de reabrir mutuamente sus embajadas en los próximos dos meses. A principios de este mes, los dos países firmaron en Pekín el acuerdo sobre la reanudación de sus relaciones diplomáticas y el inicio de los preparativos para la apertura de las embajadas. Teherán y Riad rompieron las relaciones diplomáticas en 2016, después de que un grupo de manifestantes iraníes atacara la sede diplomática saudí en Irán por la ejecución del conocido clérigo chií Nimr al Nimr, pero en los últimos años los dos países han mostrado interés por resolver sus discrepancias.

Precios del petróleo. Esta semana los precios del petróleo cayeron alrededor de un -3,5% por débiles datos económicos de China y las expectativas de subidas de tasa de interés por parte de la Reserva Federal estadounidense y el Banco Central Europeo. La presión sobre los precios del petróleo se debía a datos publicados el domingo, según los cuales la actividad manufacturera en China, primer importador de crudo en el mundo, cayó inesperadamente en abril 2023. Los inversores esperan la previsible subida de las tasas de interés, por parte de bancos centrales, en medio de la lucha contra la inflación, lo que podría ralentizar el crecimiento económico y mermar la demanda de energía. Para el 2 de mayo del 2023 el precio del WIT operaba a 72,90 dólares el barril, perdiendo unos -2,76 USD (-3,65%) frente a los 75,66 USD en el cierre del lunes, en Nueva York. El precio del Brent operaba en 76,56 dólares el barril perdiendo unos -2,75 USD(-3,47%) frente a los 79,31 USD en el cierre del lunes, en Europa.